

MCP-ES

Mecanismo de Coordinación de País El Salvador
de lucha contra el VIH, tuberculosis y malaria



MONITOREO A DISTANCIA

PROYECTO REGIONAL VIH- ALEP

INFORME VISITA DE CAMPO VIRTUAL 08-2020

Septiembre 27,2020

COMITÉ DE MONITOREO ESTRATÉGICO

CONTENIDO

| | |
|---|----|
| CONTENIDO | 2 |
| INTRODUCCIÓN | 3 |
| OBJETIVO GENERAL de la visita | 4 |
| EQUIPO CONFORMADO PARA la visita | 4 |
| DESCRIPCIÓN del proyecto | 5 |
| Objetivos del proyecto | 5 |
| Objetivos Específicos | 5 |
| Conformación del COMITÉ ALEP | 5 |
| AVANCES EN PROCESOS Y/O DIFICULTADES SURGIDAS EN LA IMPLEMENTACIÓN DEL PROYECTO | 6 |
| IMPACTO PANDEMIA DEL COVID19 EN LA IMPLEMENTACIÓN | 7 |
| PREGUNTAS/COMENTARIOS | 7 |
| AGRADECIMIENTOS | 9 |
| CONSOLIDACIÓN DE PREGUNTAS DEL FORMULARIO | 9 |
| Conclusiones | 11 |
| RECOMENDACIONES | 11 |

INTRODUCCIÓN

El Fondo Mundial para la Lucha contra el VIH/SIDA, la tuberculosis y la malaria aprobó un monto de US \$10,5 millones de dólares para apoyar la sostenibilidad de los servicios para la atención del VIH en América Latina, por un período de tres años. La respuesta al VIH desde una visión integral, este es un proyecto impulsado por 6 redes regionales de personas que viven con VIH, organizadas en la **Alianza Liderazgo en Positivo (ALEP)** y 4 redes regionales de poblaciones clave, junto al apoyo y la experiencia técnica de HIVOS.

El Programa Regional **“Promoviendo mejores condiciones de vida y derechos humanos de las personas con VIH y otras poblaciones clave a través de servicios integrales, diferenciados y con mayores recursos para apoyar la sostenibilidad de la respuesta regional al VIH”**, el cual continuará consolidando la prevención y la atención al VIH con un enfoque de derechos humanos en América Latina y el Caribe.

El programa busca que la sociedad civil, principalmente las personas que viven con VIH y las poblaciones clave – trabajadoras sexuales, personas trans, hombres que tienen sexo con hombres y personas consumidoras de drogas – tomen un rol activo en la toma de decisiones sobre el financiamiento de la respuesta al VIH en la región. Además, la iniciativa pretende implementar estrategias de apertura de datos, veeduría y control social de las políticas públicas de la respuesta al VIH en los 11 países de cobertura, todas estas acciones enfocadas a mejorar el acceso a los servicios de salud.

El MCP-ES como instancia referente del Fondo Mundial debe cumplir una serie de requisitos de elegibilidad para su desempeño. El requisito No. 3 consigna la exigencia de contar con un Plan de Monitoreo Estratégico para garantizar el cumplimiento de las acciones que se enmarcan en las subvenciones; la cual conlleva una serie de actividades, entre las cuales se realizan las visitas de campo a aquellas sedes en donde se desarrollen actividades enmarcadas en el proyecto.

En vista de las limitantes debido a las medidas tomadas por el Gobierno del país ante la emergencia nacional por COVID-19, el Comité de Monitoreo Estratégico acordó realizar una nueva modalidad denominada “Monitoreo a Distancia”. En seguimiento a indicaciones del FM en las cuales los MCP's deben monitorear los proyectos Regionales en sus países, se programó esta visita de campo en modalidad virtual el 27 de octubre de 2020.

Este documento recoge las apreciaciones y datos que se obtuvieron a través del formulario de monitoreo, el cual fue rellenado por los miembros que participaron en la visita, así como la información brindada por los equipos del Proyecto ALEP.

Para esta visita, se invitó a participar a los representantes de diferentes sectores que conforman el MCP-ES: Sector PASTM- REDCA+, Grupo de Apoyo Hospital Zacamil, Afectado TB; Sector Gobierno- MINED, CSSP; Sector ONG's - FUNDASIDA, CONAMUS; Poblaciones Clave- Colectivo Alejandría, Colectiva VENUS; Sector OBF- HWPL; Sector Cooperación Internacional- ONUSIDA, USAID. La lista de asistencia de los participantes se detalla en las página 4 5 de este informe.

La Coordinación de esta actividad se realizó con el apoyo del Punto Focal de ALEP y la Dirección Ejecutiva del MCP-ES.

OBJETIVO GENERAL DE LA VISITA

Conocer los avances en procesos y/o dificultades surgidas en la implementación del proyecto y como fueron impactados por la Pandemia del COVID19.

EQUIPO CONFORMADO PARA LA VISITA

| Nombre | Sector/ Organización |
|---------------------------------|--|
| Coordinador de la Misión | |
| Ing. Rober Amadeo Martínez | PASTM/Grupo de Apoyo Hospital Zacamil |
| Acompañan la misión | |
| Lcda. Marta Alicia de Magaña | Directora Ejecutiva MCP-ES |
| Lcda. Karla Rivera | Asistente Técnico MCP-ES |
| Ing. Enrique Díaz | PASTM / REDCA+ |
| Lic. Francisco Ortiz | ONG´s / FUNDASIDA |
| Sr. William Hernández | PASTM / Afectado TB |
| Lcda. María Mercedes Castillo | Gobierno/ MINED |
| Equipo Sub Receptor | |
| Lic. Otoniel Ramírez | PASTM / REDCA+ |
| Equipo ALEP | |
| Sr. Noel Cantizano | ALEP |
| Sra. Mónica Linares | Población clave / ASPIDH |
| Sra. Rosa Alma Ramos | Población clave / Asociación MTS Liquidámbar |
| Lcda. Catherine Serpas | ONG´s / Asociación Vida Nueva |
| Sr. Calvin Bautista | ONG´s / Asociación Entreamigos |
| Sr. Bernabé Martínez | ONG´s / Jóvenes |
| Lcda. Guadalupe Castaneda | PASTM / ICW El Salvador |

DESCRIPCIÓN DEL PROYECTO

El Coordinador de la visita, Ing. Rober Amadeo Martínez brindó una cálida bienvenida y agradecimiento a los participantes, además explica los objetivos de la visita, manifestando que los miembros del Comité de Monitoreo Estratégico del MCP-ES cuentan con un formulario como guía de preguntas referentes a la implementación del proyecto. Se brindó el espacio al Sr. Calvin Bautista quien hizo un resumen del proyecto ALEP, descripción del proyecto, sus objetivos, las diferentes redes que conforman el Comité Nacional ALEP El Salvador.

Objetivos del proyecto

Mejorar la calidad de vida y disfrute de los derechos humanos de las personas con VIH y las otras poblaciones clave en América Latina, accediendo a una atención integral y diferenciada, en una región con Estados que respondan efectivamente, ofrezcan calidad en los servicios y mejoren la inversión de presupuestos para la sostenibilidad integral de la respuesta al VIH.

Objetivos Específicos

- Establecer mecanismos regionales y nacionales para el mapeo, monitoreo y movilización del incremento de la financiación doméstica para intervenciones en personas con VIH y las otras poblaciones clave para movilización de recursos para sus organizaciones.
- Promover y demandar la institucionalidad de estrategias políticas, técnicas y financieras para la reducción de las desigualdades en el acceso a los servicios de salud integral para las personas con VIH y las otras poblaciones clave de la región de América Latina.
- Consolidar las habilidades para mejora del conocimiento, generación y uso de información estratégica sobre personas con VIH y las otras poblaciones clave, para la toma de decisiones y la incidencia desde las comunidades afectadas.

Conformación del COMITÉ ALEP



Jóvenes Positivos
Representante
Bernabé Martínez



Movimiento Latinoamericano
de Mujeres Positivas
Representante
Cecilia Lemus



LANPUD
Representante
Marvin Cantizano



PLAPERTS
Representante
Alma Rosa Ramos



REDCA+
Representantes
Bessy Díaz
Otoniel Ramírez



ITPC
Representante
Catherine Serpas



ICW Latina
Representante
Guadalupe Castaneda



Gay Latino
Representantes
William Hernández
Kalvin Bautista



Red LACTRANS
Representante
Mónica Linares

AVANCES EN PROCESOS Y/O DIFICULTADES SURGIDAS EN LA IMPLEMENTACIÓN DEL PROYECTO

Actividades del Comité Nacional – El Salvador

A través de una línea de tiempo se expuso todas las actividades en las que han estado trabajando desde sus inicios en diciembre de 2019, la creación de mecanismos de comunicación, elaboración de un borrador para el plan de lanzamiento, Plan Operativo Anual (POA), designación del Coordinador del Comité, diferentes reuniones de coordinación y seguimientos, entre otras.

Reglamento interno del Comité ALEP- El Salvador

Esta actividad estaba destinada a realizarse de manera presencial a través de un taller, en el cual se tendría la participación conjunta para la elaboración del documento, en donde se plasmará los compromisos como Red y gobernanza. Para ello, se trabajó en un borrador y se tomó como base el Reglamento del MCP y otros organismos locales y regionales, siguiendo lineamientos del Receptor Principal y Cooperante; sin embargo, debido a la pandemia, esta actividad se realizó a través de reuniones virtuales, obteniendo su validación y ratificación, por lo que ya se cuenta con un Reglamento interno en funcionamiento.

Lanzamiento del Proyecto Regional

Es importante destacar que de parte de la ITP se ha presentado una propuesta de lanzamiento virtual para cumplir con esta meta, cuya fecha aún se encuentra pendiente de definir, en donde se espera contar con la participación de actores claves para generar un mayor impacto.

Comité de Veeduría

La consultoría contratada todavía se encuentra trabajando en una propuesta de estrategia para el acceso a datos; en vista que se cuenta con una Ley de Acceso a la Información, se espera que todos los países de la región tengan la oportunidad de ingresar a la información, en donde podrán encontrar temas de financiamiento y gastos realizados en VIH. Asimismo, se ha convocado al Comité Nacional para socializar los resultados de las reuniones que se han obtenido bilateralmente con países de Centro América en donde se propuso como estará establecida la plataforma y los próximos pasos a seguir una vez la consultoría esté finalizada para oficializarlo.

Consultoría COVID19 y VIH

Se han tenido dificultades para la recolección de información de parte del MINSAL, sin embargo, la Dirección Ejecutiva del MCP ha brindado este apoyo oportunamente con la provisión de información y continuar con esta actividad. Por otra parte, se hace mención que ha habido molestia de algunas personas que se les ha cambiado el medicamento sin realizarles previamente la prueba CD4.

Sub Receptor

Con fecha 09 de octubre fue presentado a HIVOS un informe preliminar para su retroalimentación y Visto Bueno. Se informó que el Sub Receptor es el responsable tanto de la parte técnica como administrativa del proyecto,

cuyas actividades plasmadas en el Plan Operativo comprenden: gestionar logística, levantamiento de información y toma de acuerdos durante las reuniones del Comité Nacional.

Actualmente la estructura organizativa del Sub Receptor está compuesta por: 1 asistente administrativa financiera, 1 contador (outsourcing), 1 auditor que hace las funciones de monitoreo y evaluación y por temas de COVID19, HIVOS y el Fondo Mundial tuvieron a bien la contratación temporal de un mediador virtual. Como REDCA+ (Sub Receptor) se iniciaron actividades a partir del 01 de julio 2020, por lo que no se tuvo dificultades al momento de la ejecución, ya que se habían recibido otros lineamientos debido a la pandemia.

Tres actividades contempladas en el Q4 del Plan han sido trasladadas para el próximo año, cuyo presupuesto asignado es de US\$18,000.00 (US\$6,000.00 cada una):

1. Publicación, impresión y distribución de documentos diseñados y autorizados por HIVOS
2. Consultoría de buenas prácticas, control social para la respuesta de VIH
3. Plan Regional de Incidencia Política

Por otra parte, se ha dado seguimiento y acompañamiento a las actividades de la Subvención, específicamente la 3.6, la cual comprende: el pago de plan de datos a los miembros del Comité Nacional (US\$845.00), gastos administrativos de la REDCA+, pago de honorarios del Mediador Virtual, compra de insumos de bioseguridad que se le han facilitado al Comité Nacional.

El presupuesto programado para el Q3 es de:

Presupuesto US\$35,623.32 → Ejecutado US\$11,152.62 → Disponibilidad actual US\$24,470.70

IMPACTO PANDEMIA DEL COVID 19 EN LA IMPLEMENTACIÓN

Parte de las dificultades que se tuvieron para la ejecución de actividades del proyecto con la pandemia pueden enumerarse:

- a) Personas lamentaron no haber recibido apoyo humanitario de instituciones gubernamentales, asimismo se les dificultó salir de sus casas durante la cuarentena obligatoria.
- b) A pesar de la emergencia de salud, como Sub Receptor se ha logrado un nivel de avance de 25% de las actividades en un período de 2 ½ meses, por lo que esto es considerado como un cumplimiento del 100% en el trimestre.
- c) La alianza de sectores y otras poblaciones clave ha sido fundamental para terminar de consolidar las actividades que se han venido trabajando de una manera conjunta y más ordenada, creando sinergia para participar más fortalecidos en espacios de toma de decisiones e incidencia de VIH en el país.

PREGUNTAS/COMENTARIOS

Después de finalizada la presentación, se procedió al espacio de preguntas y respuestas, destacando las siguientes:

1. ¿A partir de qué fecha se da el inicio de la contratación como Sub Receptor?

R/ En marzo-abril se dio la notificación para iniciar operaciones el 24 de junio 2020 y se arrancó la ejecución a partir del 01 de julio 2020.

2. Ya que cuentan con el sector jóvenes representado en este proyecto, ¿quién pudiera ser el contacto enlace entre el sector y el MCP-ES para establecer estrategias para la solicitud de fondos del país con jóvenes de poblaciones clave?

R/ La Red de Jóvenes es representada por el Sr. Bernabé Martínez, con gusto compartirán los datos de contacto.

3. Respecto a las consultorías que se están llevando a cabo, ¿cuáles son los inconvenientes que han encontrado para las entrevistas?

R/ Algunas de las entrevistas son muy extensas y muchas personas entrevistadas no tienen acceso a datos para responder a todas las preguntas del cuestionario de los consultores, ya que éstas se realizan de manera virtual.

4. ¿Cómo prevén a futuro solventar las dificultades expuestas por el tema de acceso de datos?

R/ El Comité Nacional tiene la facilidad de acceso de datos a través del Sub Receptor, esto según lineamientos recibidos por parte de HIVOS y FM debido a la emergencia.

5. ¿Cómo consideran que los objetivos en la Subvención van a apoyar la respuesta al VIH en el país y el nivel de avance de metas?

R/ Para el alcance de metas se espera contar con un sistema de monitoreo social subregional, que cuente con un presupuesto y gastos de VIH, un repositorio de información; asimismo, se espera promover ahorro y eficiencia en la inversión y reasignación de recursos para complementar la integralidad a temas de VIH; retomar alianzas con defensorías del pueblo y otras instancias del Estado, así como cambios en la agenda informativa o prácticas de enfoque en la compra de medicamentos y la creación de formación de líderes dentro de la plataforma.

6. ¿En este proceso de pandemia por el Covid19, que tipo de apoyo se recibió de parte del Receptor Principal y que estrategia utilizó para darle continuidad al proyecto?

R/ Todos los Comités de los países pararon acciones, no obstante, el Comité de El Salvador hizo uso de plataformas virtuales, ya que, a pesar del cierre por cuarentena obligatoria, continuó trabajando. Una estrategia que utilizó HIVOS fue la asignación de recursos financieros para la protección de los miembros del Comité Nacional, con la provisión de alcohol gel, mascarillas, caretas, kits de sanitización. Inicialmente no estaba contemplado el pago de paquetes de conectividad en el presupuesto del proyecto, sin embargo, se hizo la gestión para tener acceso y esto ha servido para comunicarse con el sector, lo cual es muy valioso.

7. ¿Podrían compartir cual fue la gestión que realizaron para proveer los paquetes de conectividad?

Es algo que se puede implementar en otros espacios, debido a la nueva modalidad.

R/ Con gusto compartiremos la metodología que se siguió.

8. ¿Qué mecanismos se han utilizado para que otras personas de poblaciones clave conozcan el proyecto?

R/ En el caso de ICW El Salvador, cuenta con grupo de chat en WhatsApp para dar información, mantener comunicación de doble vía entre las organizaciones y sus bases. Para el caso de REDCA+, también cuentan con un grupo de WhatsApp, correo electrónico con las estructuras de las asambleas, nodos, redes, asesores técnicos; también se cuenta con la fanpage en Facebook y redes sociales para dar a conocer el proyecto.

AGRADECIMIENTOS

Se agradeció al Equipo ALEP por dar a conocer todas las acciones que están realizando con el proyecto; es evidente que existe una fuerte alianza de organizaciones de la sociedad civil a través de este proyecto, por lo que se espera que pueda tener sostenibilidad en el tiempo, ya que es una excelente iniciativa que a través de los subsectores que lo componen puedan encontrar soluciones a una agenda política que cada año se torna más difícil.

CONSOLIDACIÓN DE PREGUNTAS DEL FORMULARIO

| PREGUNTAS | RESPUESTAS |
|--|---|
| ¿Cuáles son los principales problemas identificados debido a la pandemia que afectarían el desarrollo de la subvención en el país? | <ul style="list-style-type: none">• El acceso a internet ha dificultado el abordaje en la realización de encuestas.• Las entrevistas son muy extensas.• La poca comunicación con las poblaciones clave• La restricción de aglomeración de personas |
| ¿Qué tipo de apoyo han recibido por parte de la subvención regional para superar las dificultades identificadas? | <ul style="list-style-type: none">• Asignación de recursos para conectividad, con el objetivo de que los integrantes del Comité Nacional puedan seguir reuniéndose de forma virtual.• Dotación de insumos de bioseguridad para salvaguardar la salud de los integrantes del Comité Nacional.• Reasignación de recursos para contratar un moderador virtual. |
| ¿Tuvieron alguna dificultad para iniciar el trabajo en el año 2020? | El SR inició operaciones en julio y no ha tenido problemas. |
| ¿Cómo considera usted que los objetivos planteados en esta subvención apoyarán la respuesta de VIH en el país? | <ul style="list-style-type: none">• El resultado de los estudios que se realizan en esta subvención será una importante herramienta para generar procesos de abogacía. |

| | |
|---|---|
| | <ul style="list-style-type: none"> • Dando a conocer la información relacionada con el tema, creando líderes de las personas con VIH y se vuelvan ellos los protagonistas. |
| ¿Qué tipo de fortalecimiento se puede brindar desde el proyecto a las organizaciones de sociedad civil para incentivar su participación en la toma de decisiones en los temas clave en el país? | <ul style="list-style-type: none"> • A las organizaciones de la Sociedad Civil se les impartirán talleres, foros, con el objetivo de formar líderes y lideresas. • La creación de un medio para que la comunicación de las organizaciones sea más fluida con los usuarios porque las entrevistas telefónicas son extensas y no se cuenta con el recurso financiero para llamadas tan prolongadas. |
| El gobierno de El Salvador declaró Estado de Emergencia el mes de marzo, ¿cuáles fueron las medidas tomadas por el proyecto ALEP a partir de esta declaración? | <ul style="list-style-type: none"> • El Comité Nacional continuó sus operaciones a través de plataformas digitales (reuniones virtuales, grupos de WhatsApp, correo electrónico) • La contratación de un mediador virtual • Reprogramación de actividades para el año 2021 |
| ¿Cuáles son las metas del proyecto que se implementarán en el país? | <ul style="list-style-type: none"> • Plataforma de veeduría • Escuela de formación de líderes • Estudios y/o consultorías • La creación de un sistema de monitoreo regional para ver las deficiencias en el sistema de salud nacional, cómo compras de medicamentos, ahorro y eficiencia de estos. |
| ¿Cuál es el nivel de avance en las metas del proyecto? | 25% de actividades programadas, debido a la pandemia se inició con un desfase de casi medio año. |
| ¿Conoce sobre mecanismos a ser desarrollados con fondos de la subvención para la disseminación e intercambio de información entre los diferentes actores de sociedad civil y el PNVIH? | <ul style="list-style-type: none"> • A través de consultorías, línea base del proyecto, servirá como intercambio de información. • Para el diseño e implementación de datos abiertos, escuela de formación de líderes. • Suministrarán herramientas para abogacía. |
| ¿Cuáles mecanismos se han usado para que otras personas de las poblaciones clave conozcan de este proyecto? | Grupos de WhatsApp de doble vía, grupos de nodos, correos electrónicos, redes sociales, etc. |

CONCLUSIONES

- El MCPES trabaja de forma democrática siguiendo lineamientos del donante principal, pero hay representación multisectorial que puede colaborar, ya que, debido a la pandemia, ninguno de los países ha logrado en un 100% su ejecución; en El Salvador se ha continuado con los esfuerzos, ha habido reactivación y se espera que a final de año se tengan servicios restaurados y mejorados.
- Existe una preocupación muy grande con las poblaciones clave desde la perspectiva de educación y se tiene el interés de incorporar a población clave mayor de 15 años para que puedan tener acceso a educación con la modalidad flexible; por lo que valdría la pena promoverla, ya que en la medida que se tiene un mayor nivel educativo, la posibilidad en las personas incrementa, por lo que sería muy valioso que se acerquen a los servicios disponibles dentro de la plataforma para mejorar el nivel educativo.

RECOMENDACIONES

- Que los resultados de los estudios sean socializados en espacios con tomadores de decisiones, así como también dentro del MCP-ES, que se compartan los estudios para ser publicados en el sitio web del MCP-ES.
- Para futuras planificaciones y/o reorientaciones de presupuesto, valorar asignar recursos financieros para conectividad.



MCP-ES

Mecanismo de Coordinación de País El Salvador
de lucha contra el VIH, tuberculosis y malaria

Contribuyendo a la respuesta nacional al VIH, Tuberculosis y Malaria en El Salvador.

-  www.mcpeisalvador.org.sv
-  <https://www.facebook.com/MCPES2009/>
-  [#MCPEisalvador](https://twitter.com/MCPEisalvador)

